

No-Violencia Activa Junio 2008, Año IV, No. 38

Lanza del Vasto define la no-violencia

En definitiva lo que falta, según nuestra humilde opinión, es una declaración en la que se expongan las cuatro reglas de la Resistencia Espiritual: 1. Que ésta se lleve adelante sin derramamiento de sangre. 2. Sin fraudes, ni mentiras, a cara descubierta, sin eludir los castigos, sino al contrario, provocándolos y soportándolos con orgullo. 3. Con respecto al adversario, a su libertad, a su dignidad y la preocupación de convertirlo. 4. Que sea un testimonio de la verdad, según la cual, el sacrificio siempre conlleva una virtud que salvaguarda (esa es la lección de la crucifixión y la tradición de los mártires). Y se debería recordar que la Resistencia espiritual ha demostrado su eficacia práctica en la liberación de la (Lanza del Vasto, Carta al Papa, Acontecimiento, N. 86, p. 16, 2008).

000

Ahimsa es la más alta ley natural. Ahimsa es la mejor austeridad. Ahimsa es el don más grande. Ahimsa es el autocontrol más profundo. Ahimsa es el más alto sacrificio. Ahimsa es el mayor poder. Ahimsa es el amigo notable. Ahimsa es la verdad más valiosa. Ahimsa es la más alta enseñanza. (Mahabharata XIII: 116:37-41)ⁱ

Extracto y traducción de Christopher Key Chapple. Nonviolence to Animals, Earth, y sí mismo en las tradiciones asiáticas, Delhi, 1993, p.17.

Decrecimiento

La palabra "decrecimiento" tiene por interés significar bien que nos situamos en un cambio de lógica, una ruptura frente a nuestro modo de desarrollo económico actual. Y no en un simple acondicionamiento que hacerlo "durable".

Para un decrecimiento sostenible:

- 1. Distribución de las riquezas; decrecimiento significa entonces una ruptura con los modos de intercambio y de propiedad para permitir una justicia y una equidad reales.
- 2. Sobriedad; consiste en la autolimitación para los individuos y sobre todo para las misma sociedades de sus necesidades y de su consumo de energía, de materia prima, etc.
- 3. La socialización; comprometer una política de decrecimiento hacia una sociedad sostenible, es inevitablemente poner en tela de juicio la primacía económica y cultural de numerosas costumbres: el carro, por ejemplo, la energía nuclear, la agricultura productivista. Lleva consigo la instauración de un salario máximo autorizado, por ley, de límites entre el que menos y el que más percibe.

El decrecimiento demanda un verdadera zambullida en lo desconocido., pero esta zambullida pensado y dominadlo vale más ciertamente que la actitud que consiste en retirarse para finalmente tener que saltar.

No es un regreso y debe distinguirse del paseismo, de conservadurismo, del repliegue sobre sí.

Swaraj

"Seamos claros tratándose del lenguaje que usamos y los pensamientos que lo nutren. Porque ¿Qué es el lenguaje sino la expresión del pensamiento. Que su pensamiento sea preciso y veraz y se apresurará el advenimiento del swaraj (autorregulación) aun si todo el mundo está contra Ud" (Gandhi en Non-Violence in Peace and War, citado por Thomas Merton, Gandhi on Non-Violence, New York, New Directions Publishing Corporation, 1865, 24^a ed., p. 68-69).

El término cuando surgió abrió el pensamiento hacia la independencia de la India. El concepto lleva en sí varias obligaciones: "Es inútil hablar de swaraj mientras no protegemos a los débiles y a los indefensos, o mientras sea posible que cualquier independista (swarajist) lesione los sentimientos de quien sea. (...). No somos mejores que los animales en tanto no nos hayamos purgado de los pecados que hemos cometido contra nuestros hermanos más débiles" (M.K.Gandhi, "The untouchables" en Horne A. Jack. The Gandhi Reader, New York, Grove Press, 1956, p. 165).

Es fundamental entender que la no-violencia comienza con la conversión personal, es una ética. La independencia es primeramente la liberación de las ataduras internas. Es la liberación de la "mentalidad de exclavo"; es el descubrimiento de la propia dignidad.

Una funcionaria administradora de la empresa nos comunicaba que trabaja en un lugar sucio, pero que no lo limpia, ni ella, ni sus compañeras porque es tarea de otros asignado a la limpieza. Esto es un primer nivel. El segundo, no-violento, es no entrar en el lugar sino hasta que esté limpio: la dignidad personal es primera.

Los grandes momentos de la lucha no-violenta en el siglo XX

1965-1970 - Estados Unidos

Del 8 de septiembre 1965 al 29 de julio 1970, Cesar Chávez organiza un movimiento de huelga y de boicot por el reconocimiento de los derechos de los obreros mexicanos en Estados Unidos: los chicanos.

Universidad Autónoma del Estado

de México
Paseo Tollocan 1402, Col. C.U. Cerro
de Coatepec, C.P. 50110
Toluca, Méx. Teléfono y Fax (722) 2.14.53.51 y 283-15-16

e-mail: no-violencia 1@hotmail.com, juanparent@hotmail.com

Comisión de Derechos Humanos

del Estado de México

Dr. Nicolás San Juan No. 113 Col. Ex Rancho Cuauhtémoc C.P. 50010 Toluca, México. Tel. (01722) 236-05-60. Dirección de internet: http://www.codhem.org.mx e-mail: Correo electrónico:

cdhem@netspace.com.mx

[&]quot; Mahabharata (que se pronuncia majabjárat), es la gran epopeya religiosa, filosófica y mitológica de India. En la actualidad la mayoría de los hindúes creen que narra hechos reales sucedidos entre el 3200 y el 3100 aec.